

Noticias  
manteniéndolo  
al día



## REPORTE DE PRENSA

Confederación de Empresarios Privados de Bolivia  
Dirección de Comunicación





Haga clic y visite la p3gina principal de cada peri3dico



# COYUNTURA



- **Salud dice que viruela del mono “está controlada”; el país cumple 14 semanas de descenso en covid**
- El Ministerio de Salud calificó este lunes de “controlada” la patología de viruela símica en el país, con 22 casos activos. Esta cifra representa menos de una décima parte de los 242 contagios confirmados hasta el momento.
- **Informe Covid-19**
- El reporte epidemiológico da cuenta de 12 nuevos contagios en el país por coronavirus. Santa Cruz tiene 6 casos, La Paz 3 y Cochabamba 3. No hubo decesos.
- 



# EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES



- **Pérdidas de avicultores por cerco a Santa Cruz alcanzan a Bs 5 millones** El cerco de organizaciones sociales en el departamento de Santa Cruz, que obstaculiza el transporte de pollo y huevo para el abastecimiento en el país, ocasionó la pérdida de al menos Bs 5 millones, informó el presidente de la Asociación de Avicultores de Santa Cruz (ADA), Omar Castro. El principal representante del sector calificó como “puntos radicales e intransigentes” a las movilizaciones de sectores sociales debido a que imposibilitan el abastecimiento.
- **Destacan trabajo de CBN por contribuir al desarrollo económico y social del país** La Cervecería Boliviana Nacional (CBN) recibió el Reconocimiento a la Resiliencia 2022 conferido por La Cámara Nacional de Industrias, la Unión Europea y los medios InforSE y Gente Motivando Gente, que destacaron su trabajo en los temas de: Medio Ambiente, Género, Transformación, Innovación y Tecnología, Empleabilidad y Solidaridad. De acuerdo a los organizadores, “Se reconoce el esfuerzo del sector empresarial que, en tiempos difíciles, se reinventa y tiene la capacidad de contribuir al desarrollo económico y social del país”.



- **La industrialización del litio será gradual** El presidente Luis Arce afirmó, el fin de semana, que la industrialización del litio y la construcción de una carretera que permita la exportación, se harán de “manera gradual en función al tamaño del bolsillo que tenemos ahora” enmarcado en el objetivo de exportar productos acabados desde Bolivia.
- **Rusia y China despliegan empresas por litio boliviano** Rusia y China expresaron su interés por el litio boliviano, a través del despliegue de sus empresas para la explotación del recurso evaporítico. En ese marco, a la convocatoria boliviana se presentaron ocho empresas, cuatro chinas, dos estadounidenses, una rusa y una argentina. Continúan en competencia las empresas de China y Rusia.
- **Indígenas del Madidi toman oficinas y anuncian marcha contra minería** Indígenas de La Paz tomaron oficinas públicas y anunciaron una masiva marcha a la sede de gobierno, en rechazo al ingreso de la minería aurífera en sus territorios
- **Cooperativistas auríferos tienen nueve beneficios y sólo prometen pagar el 4,8% al SIN** Los cooperativistas auríferos mostraron su fuerza ante el Gobierno al bajar del 11% al 4,8% el impuesto que deben pagar por las exportaciones de oro. Este no es el único beneficio que tiene este sector, ya que pueden usar el mercurio sin restricciones, logran asociarse a empresas sin perder el rango de cooperativas, además de otras seis ventajas, según expertos del área.
- **Tras cinco años de operar a baja capacidad, plantean cuatro vías para Planta de Urea y Amoniaco** Luego de cinco años en los que el proyecto más caro en la historia del país no puede funcionar ni siquiera a media máquina, analistas proponen cuatro vías para que la Planta de Amoniaco y Urea deje de representar un gasto más que una ganancia para el Estado.



- **Mi Tren avanza con la socialización, pero no define costo de pasaje** A casi dos meses de entregarse la línea roja y parte de la verde del tren metropolitano, la operadora del nuevo medio de transporte sigue con la campaña de socialización para que la población conozca la dinámica de funcionamiento del proyecto, pero aún no logra definir el costo del pasaje.
- **Inmobiliarias reflejan leve repunte en negocio de alquiler de oficinas en Santa Cruz** Operadores del mercado inmobiliario perciben una ligera recuperación del negocio de alquiler de oficinas en Santa Cruz. El área de influencia del 'Triángulo de Oro', más propiamente Equipetrol Norte y Sirari, continúan siendo las zonas de mayor preferencia de los nuevos emprendedores.



- **Comisión técnica reinstala sesión en Trinidad y activa grupos de trabajo** La comisión técnica del Censo Nacional de Población y Vivienda reinstaló este lunes su sesión en Trinidad, buscando allanar la fecha de la encuesta y pacificar el país.
- **Gobierno afirma que resultados de las mesas técnicas demorarán hasta máximo el miércoles** El viceministro de Autonomías, Álvaro Ruíz, afirmó que las mesas técnicas instaladas para determinar una fecha para el censo, demorarán al menos cinco días hasta entregar sus primeros resultados, es decir, hasta el miércoles, porque hay puntos como la actualización cartográfica que requieren tiempo de debate debido a su importancia.
- **Planificación: “Hasta el momento no han podido demostrar técnicamente que el censo se puede realizar en 2023”** En conferencia de prensa, desde Trinidad, donde se desarrolla la mesa técnica que definirá la fecha de realización del Censo de Población y Vivienda, el viceministro de Planificación, David Guachalla, indicó que "hasta el momento no han podido demostrar técnicamente que el censo se puede realizar en 2023". Sus declaraciones encendieron a los miembros del Comité Interinstitucional que también están en Trinidad. Minutos más tarde salió a hablar el titular de Planificación, Sergio Cusicanqui, para decir lo mismo: que ninguna propuesta de censo 2023 había logrado demostrar cómo hacerlo, "No es solamente decir vamos a reducir los plazos (del cronograma censal), es necesario demostrar cómo".
- **Un grupo técnico analizará la actualización cartográfica y el Gobierno se empecina con el censo en 2024** David Guachalla, viceministro de Planificación, informó que esta jornada la mesa técnica instalada en Trinidad, Beni, dividirá su trabajo, debido a que un grupo se dedicará específicamente al análisis de la actualización cartográfica. Sin embargo, ratifica que, hasta el momento, no se demostró que es viable adelantar el Censo de Población y Vivienda a 2023.



- **Richter acusa a la dirigencia cruceña de buscar alterar el orden constitucional** Un discurso de división marcó la intervención del vocero presidencial Jorge Richter en el programa dominical de Bolivia TV, Las 7 en el 7, de este domingo. Si bien criticaba conductas que a su juicio son discriminatorias, era él quien hacía referencia a características físicas como color de piel o de ojos, o el apellidar de determinada manera y acusaba a otros de separar a las personas según esos criterios. En reiteradas oportunidades indicó que la intención del Comité Interinstitucional Impulsor del Censo es la de desestabilizar el Gobierno.
- **Gobierno ahora dice que no hay un tiempo estimado para definir la fecha del censo** La tercera jornada de trabajo de la mesa técnica que definirá la fecha del censo inició con un cambio de ambientes. Por temas administrativos, la universidad pública de Beni tuvo que pedirles a los profesionales que se trasladen a otras instalaciones, aunque dentro del mismo campus.
- **Cuéllar asegura que el INE “mintió” sobre avance del censo y que “oculta” datos** El rector de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno (Uagrm) y presidente del Comité Interinstitucional de Santa Cruz, Vicente Cuéllar, afirmó este lunes que el Instituto Nacional de Estadística (INE) dio informaciones “falsas” sobre el avance del Censo Nacional de Población y Vivienda y denunció que el organismo “oculta información” de este proceso.
- **El paro sigue; el Vocero denuncia que cívicos buscan ruptura institucional** El Comité Interinstitucional de Santa Cruz determinó anoche seguir con el paro cívico, porque no ve predisposición el Gobierno nacional para modificar la fecha del censo para 2023.



- **Conade confirma que desde este lunes en el país acatarán movilizaciones y huelgas por Censo en 2023** El Consejo Nacional en Defensa de la Democracia (Conade) confirmó que este lunes comenzarán las movilizaciones a nivel nacional para exigir que el Censo se realice el 2023.
- **Santa Cruz acusa de “mentir” a la mesa; Gobierno se aferra a 2024** A dos días de iniciado el trabajo de la mesa técnica que debe definir la fecha del Censo Nacional, los representantes del Gobierno se aferran a la propuesta del INE de hacer la encuesta en 2024.
- **Santa Cruz ingresa al 17 día de paro con apoyo nacional en la demanda de censo en 2023** Santa Cruz inicia su 17 jornada de paro indefinido en demanda de censo en 2023 con apoyo nacional, ya que desde este lunes (7 de noviembre) varias regiones del país se suman a las movilizaciones con paros, huelgas de hambre y bloqueo de carreteras. Mientras tanto, en Trinidad (Beni) la mesa técnica que definirá la fecha de la encuesta podría demorar hasta cinco días más, aunque ya el ministro de Planificación, Sergio Cusicanqui, se adelantó y señaló a Santa Cruz de no haber “demostrado la factibilidad de realizar el censo en el año 2023”.
- **Censo 2023: comienza paro en Tarija y se registran enfrentamientos** El paro cívico indefinido en Tarija por el censo comenzó este lunes con al menos cuatro puntos de bloqueo y enfrenamientos entre personas que apoyan el paro y quienes lo rechazan.
- **Potosí no se sumará al paro nacional por el Censo hasta después del 10 de noviembre** La presidente del Comité Cívico Potosinista (Comcipo), Roxana Graz, informó que la institución decidió postergar sumarse al paro nacional por el Censo de Población y Vivienda 2023 porque dentro de tres días se celebrará la efeméride departamental.



- **Alcalde Arias: El INE no está abierto a negociar la fecha del Censo** “Hemos encontrado un INE cerrado. Consideran que lo que ellos han hecho es lo mejor, no aceptan que se puede acortar plazos, no aceptan que se puede hacer actividades en paralelo, hay cosas que a mí me sorprende”, dijo el alcalde de La Paz, Iván Arias, sobre el avance de las mesas técnicas donde el INE habría demostrado una actitud cerrada para negociar la fecha del Censo.
- **Manfred Reyes Villa: “La solución para el tema Censo está en manos de la comisión técnica”** El alcalde Manfred Reyes Villa, aseguró que es necesario finalizar el paro indefinido en Santa Cruz, que lleva 17 días, generando pérdidas millonarias y afectando a los demás departamentos.
- **Cochabamba: instalan piquete de huelga por el censo y hay bloqueos esporádicos** Cuatro personas instalaron el primer piquete de huelga de hambre en Cochabamba exigiendo que el censo se realice en 2023, además, se registraron bloqueos esporádicos en diferentes puntos de la ciudad.
- **Transporte federado irá al paro el 10 de noviembre si no se resuelve conflicto por el censo** El ejecutivo del transporte federado de Cochabamba, José Orellana, ratificó este lunes que el sector irá a un paro de 24 horas el 10 de noviembre si es que el Gobierno no resuelve el conflicto del censo, que ya tiene paralizado a Santa Cruz y otras regiones del país desde hace más de dos semanas.
- **“No magnifiquemos la situación”, Evo no cree que haya afanes golpistas contra Arce** El jefe del oficialista Movimiento Al Socialismo (MAS) y expresidente Evo Morales descartó este domingo que haya algún plan golpista contra el presidente Luis Arce Catacora y sugirió no magnificar la situación, al referirse al momento de tensión que vive el país como consecuencia de la disputa por la fecha del censo de población y vivienda.



- **Arce cumple dos años de mandato enfrentado a Santa Cruz y contra Evo** El presidente Luis Arce iniciará este martes (8 de noviembre) su tercer año de Gobierno y lo hará con un mensaje ante la Asamblea Legislativa. El mandatario llega con un desgaste en su gestión debido al conflicto de más de dos semanas con Santa Cruz, la región más importante económicamente del país que exige la realización del censo en 2023, y con Evo Morales, jefe del MAS, que lo llevó a la Presidencia.
- **Mercado: Como presidente de Diputados hoy conformaremos comisiones y vamos a planificar la gestión pública** El presidente electo de la Cámara de Diputados, Jerges Mercado, afirmó que en esta jornada conformarán la comisión y comités, además que planificarán la gestión pública. También tiene previsto sostener una reunión preparatoria con el presidente de la Asamblea Legislativa, David Choquehuanca y del Senado, Andrónico Rodríguez.
- **Lío del MAS se agrava y repudian a renovadores** La elección del diputado Jerges Mercado como presidente de la Cámara Baja terminó por empeorar el conflicto interno en el MAS. Esta vez, se acusan de “golpistas” y de pactar con la oposición.
- **Manfred se presenta a la continuación del juicio por la represa Quecoma** El alcalde Manfred Reyes Villa se presentó este lunes al juicio oral por las presuntas filtraciones de la represa Quecoma, en Sacabamba, en el Tribunal de Sentencia No. 3 de Cochabamba remarcando que se trata de un proceso político.



- **Marcha de pobladores de Palca colapsa el centro paceño** Una marcha de los pobladores de Palca colapsa la mañana de este lunes el centro paceño, en “defensa” de sus límites territoriales y frente al “atropello” con demoliciones y notificaciones que “sufren” de parte de la Alcaldía de La Paz. En respuesta, la municipalidad afirmó que son “loteadores”.
- **Adepcoca posterga por una semana el inicio de sus movilizaciones** Debido a que presuntamente el Gobierno movilizó a personal de inteligencia en los Yungas, la Asociación Departamental de Productores de Coca (Adepcoca) determinó postergar por una semana el inicio de sus movilizaciones para exigir el cierre del mercado paralelo de coca y la liberación de sus siete dirigente aprehendidos.



- **Extractivismo y áreas protegidas** La constitución de áreas protegidas era una política de Estado para la conservación de la rica biodiversidad nacional. El tiempo pasado del verbo no es casual, ya que, como se sabe, en las últimas horas el Gobierno ha aprobado la legalización de la depredadora y contaminante minería aurífera dentro de tres áreas protegidas - Madidi, Cotapata, y Apolobamba-, lo cual marca un giro radical en cuanto a políticas públicas para la protección de nuestro patrimonio natural y ambiental.
- **Del censo a la guerra económica** En algunos días más, eso espero, el paro se levantará y los bloqueos terminarán. ¿Cuál es y será el impacto económico, social y político de esta crisis? Veamos algunos resultados que ya están con nosotros.
- **La incertidumbre se prolonga** Las esperanzas de un diálogo técnico y constructivo para realizar un Censo de Población y Vivienda se centran desde el viernes en Beni, sin embargo, las posturas y las propuestas deben cernirse. A 17 días de un paro indefinido y con un apoyo ciudadano decidido, las miradas, los oídos y los corazones están puestos allí, en las mesas instaladas.
- **Un necesario análisis introspectivo y una visión crítica** Más allá de la justificación y legitimidad del paro cívico, creo importante realizar un análisis introspectivo y tener una visión autocrítica sobre nuestro rol en el actual contexto político y socio económico del país. No se puede abstraer del análisis que la génesis del conflicto nace en la decisión del Gobierno de postergar el censo de población y vivienda del 2022 para el 2024, respaldado por el Consejo Nacional de Autonomía conformado por Gobernadores, Alcaldes y Autoridades Territoriales, en una decisión más política que técnica, tomada en ausencia injustificada del Gobernador de Santa Cruz, pero al final una decisión mayoritaria de las autoridades representantes de la población.



- **¡Es la economía, estúpido!** La frase fue acuñada en 1992 por James Carville, el estratega político que dirigió la campaña de Bill Clinton para la presidencia de Estados Unidos. El país estaba atravesando por una recesión y Carville entendió que ningún otro tema interesaba más a los electores que la economía. El calvo estratega, al que le decían “el furioso cajún”, estaba tan convencido de su idea que mandó colgar grandes pancartas con esa frase en las casas de campaña. Dio en el clavo. Clinton atacó ferozmente a Bush con el desempeño económico de su gobierno y ganó las elecciones.
- **Derrota legislativa del evismo** Si bien la crisis desatada por la fecha del censo ha dejado en segundo plano la división del Movimiento al Socialismo (MAS), la pugna no ha amainado, por el contrario, estos días se libran verdaderas batallas internas, particularmente en el Órgano Legislativo, donde el evismo ha perdido poder frente a los renovadores, que responden al presidente Luis Arce.
- **Monopolio estadístico** La realidad en materia de población, salud, educación, elecciones, economía, entre otras, se describe mediante indicadores estadísticos. Los representantes de los órganos ejecutivo, legislativo, judicial y electoral, nacionales y subnacionales, tienen el deber de producir estadística pública veraz a efecto de informarla permanentemente al ciudadano/representado.





**BUENOS DÍAS**

*Confederación de Empresarios Privados de Bolivia*